

HORAS DE DESPACHO  
Redacción: desde las cuatro de la ma-  
ñana a las diez de la noche.  
Administración: desde las 7 mañana a  
las 7 de la noche

# La Almudaina

1899  
Domingo 22 de Octubre

PRECIOS DE ABONO	
	PTAS. LIT.
España	1 25
Extranjero (Unión Postal)	2 50
ALRENTADO	1 50

Número suelto . . 5 cts.  
Id. atrasado . 10 .

Jefes: Conquistador, 30

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## ECOS DE MALLORCA

### Conducción de aguas

Algunos consejeros del actual Ayuntamiento, según parece animados del más inquebrantable propósito, han vuelto a poner sobre el tapete la cuestión capital del abastecimiento de aguas.

Sentimos que, con el uso diario y el formularismo vacío, las palabras que debiéramos usar para enaltecer este propósito resulten ya ineficaces y sin color. El asunto de las aguas ha sido la preocupación, hasta la manía constante de cuantas personas en este siglo y en el anterior dedicaron parte de sus esfuerzos ó de su inteligencia á la reforma de esta ciudad.

Este empeño, frustrado tantas veces cuantas fué romovido, se repite con una tenacidad perfectamente explicable teniendo en cuenta que su resolución es la clave de todos los problemas higiénicos y de embellecimiento, que envejecen sin encontrar quien los resuelva, ni por modo interino ni en definitiva.

Y si tratáramos de investigar por qué se ha malogrado tantas veces, nos atreveríamos a explicarlo en pocas palabras. Es una observación de la psicología peculiar de nuestro pueblo: para conducir las aguas es preciso que exista un manantial; para saber si existe y obtener noción del caudal que proporcione es preciso hacer un alumbamiento en regla; para la conducción y canalización verdaderamente tales se necesita un proyecto también en regla.

Y por norma general, al esbozarse los embriones de proyectos que en diversas épocas se han lanzado al público, se ha prescindido de lo que en términos rigurosamente científicos y de ingeniería, se llama alumbamiento, y se ha desarrollado el estudio ulterior de la conducción partiendo del supuesto gratuito de que el caudal existe.

Ahora bien: un alumbamiento produce gastos que pueden oscilar entre ocho y veinte mil pesetas; un proyecto serio exige remuneración que puede oscilar entre veinte y cincuenta mil. Y estos gastos precisos, este trabajo mental indispensable, es lo que considera superfluo y despilfarrado nuestro pueblo, acostumbrado á la plaga de los «aficionados» gratuitos y obligatorios.

Tal es, á nuestro pobre juicio, la primera preocupación que vencer y la primera base que dejar establecida. Sin estos primeros sacrificios todo es aventurado y de pacotilla: zurcido de sastrereta, que no abriga ni dura.

Al ofrecer al Ayuntamiento la cooperación constante de este periódico, recomendamos también á la consideración de los entusiastas iniciadores estas observaciones, hijas de la experiencia y del buen deseo.

## Desde Barcelona

### Diálogos

—De manera que están Vdes. empeñados en obtener la independencia á toda costa?...

—No, señor.

—No olvide V., joven, que á veces la criada sale respondona y que, según todos los indicios, no está el sereno para bollos. Quiero significar con esto que es muy posible que con sus exageraciones y sus bravatas provoquen las iras del resto de España y sufran ó experimenten Vdes. una nueva reconquista, la cual no dejaría de ser doloroso para unos y para otros, pues no ignorará V. que en las varias guerras...

—Perdone V. señor...

—Nada tengo que perdonar. Quien tiene que dispensarme es V. por mis consejos, que tal vez le parecerán inoportunos y dados por quien carece de autoridad para ello; más puedo asegurarle que mi intención es recta y sana y va enderezada principalmente á traerle á V. al buen sentido y á la realidad actual, que no es otra, tocante á esta cuestión candente, que la falta de fuerzas del catalanismo para imponerse y la sinrazón de sus absurdas reivindicaciones. Eso es. Porque, dígame V. joven: ¿Qué hacía

España sin... digo? qué sería de Cataluña sin el resto de España?...

—Si no se trata de eso, señor.

—Advierta V., joven, que yo tengo más experiencia de la vida, y aunque por no ser catalán parece que debería ignorar muchas cosas de esta industriosa tierra, que es, sin duda, por su trabajo, y sus iniciativas, y su espíritu de ahorro, y sus vistas á Europa (por qué negarlo? uno de los más ricos florones de España... Esto es. Pues, como le decía á V., joven, yo, por mis años tengo algún mayor conocimiento de la vida y de las pasiones humanas, y tal vez, aunque estudié V. leyes, un conocimiento más práctico y hasta teórico, en cierto sentido, del modo de ser jurídico y social de España. Y por lo tanto...

—Dispense V., señor; tengo tarde.

—¡Vaya, vaya! A cantar *Los Segadores* ¿eh?

—No señor; no los he cantado nunca,

—¡Buen punto filipino está V. hecho! A mi no me la dan con queso, amiguito.

—Buenas tardes.

—Vaya V. con Dios pollo. Y no se exalte V., no se exalte... Adios. Hasta más ver.

\*

—¡Hombre! Y yo que creí que esto ardía!... Quien había de pensar!... Pues dí que estas periódicos no dicen una palabra de verdad... ¡Córcholis!

—¿En estas estamos, amigo? No los de Madrid. Los de allá y los de acá y los de todas partes, salvo contadas excepciones, son indignos del menor crédito. La prensa es un reflejo de la sociedad, y la nuestra es embustera, ó por ignorancia, ó por pasión, ó por hipocresía ó por mero placer.

—¡Pero si nos presentaban esto como un quirigay! Yo llegué á creer que todos llevabais barretina y cantabais *Los Segadores* por los paseos, en los cafés y en los teatros. ¡No se puede uno fiar! Figúrate que Enriqueta quería venir y no me he atrevido á traerla. ¡Vaya un chasco! Y yo que tenía la esperanza de ver reproducidos nuestros buenos tiempos. ¿Te acuerdas? ¡Qué jaranas! ¡Qué entusiasmos! ¡Y con cuánta facilidad levantábamos barricadas por un quitame allá esas pajas! La generación actual es de alfeñique.

—Algo hay de esto. Pero las cosas, en mi sentir van cambiando. Nosotros fuimos entusiastas y batalladores porque creíamos en algo. Después de la Gloriosa, penetré en nuestras almas el escepticismo. El triunfo de los ideales no nos produjo el resultado que esperábamos y con la decepción y el desengaño vino la indiferencia, el apego á la tranquilidad y á la vida burguesa. Hoy la juventud de aquí vuelve á creer, y mientras en el resto de España solo imperan negaciones, aquí late y alienta una afirmación, que es una esperanza. Hay mucho de pueril y de vano en todo este movimiento regionalista; pero en el fondo es algo que vive y que levanta los espíritus á las regiones del ideal noble.

—¡Ah! No son, sin embargo, no, como nosotros. Desengáñate: esos no empuñan el fusil y se batan, para defender sus doctrinas, detrás de una barricada. No te acuerdas cuando el 54...

—Los tiempos han cambiado, y hoy sería tan inoportuna batirse en las barricadas para impener la descentralización administrativa ó un regionalismo más ó menos bien entendido, como entonces le hubiera sido hacer sellos ó cantar *Los Segadores* para conquistar las libertades políticas de carácter general. Bien sé que por todas partes se va á Roma; mas no olvido que no por mucho madurar amenaza más temprano. Cuando el fruto esté maduro...

—Tienes razón. Olvidaba que el cuadro de la realidad no es el pintado por la prensa madrileña. ¿Por qué tendrán esos periódicos tanto interés en mentir?

—Ya te lo explicaré por el camino. Vamos.

\*

—No es posible que puedan Vdes. desear otra guerra como la de 1640 ó como la de principios del siglo pasado.

—¡Si no la deseamos!

—No, no es posible que quieran us-

tedes separarse del resto de España, porque España es tan necesaria á Cataluña como Cataluña á España.

—¡Pero si no lo queremos!

—Pues entonces ¿qué pretenden ustedes?

—Sencillamente que allá y aquí y nosotros y ustedes tengamos menos insensatez, y más sentido político, y más seriedad, y no nos dejemos guiar por las impresiones de momento, por el capricho y las preocupaciones, y estudiemos con calma y hondamente los asuntos, y se dé satisfacción á quien la merece, y se obre con más justicia y con menos apasionamientos. Nada más, por ahora.

—Es que Vdes. no piden; exigen.

—Es que para Vdes. todo son exigencias. Se exige políticamente cuando se empuñan las armas, no cuando se pide aunque sea en forma poco humilde y correcta. No se ha de pretender que los pueblos tengan la misma corrección social que los individuos.

—Si Vdes. no pidieran cosas imposibles...

—Diga V.: la imposibilidad ¿es física, legal ó moral?...

—De las tres maneras, porque lo que pretenden Vdes. debería concederse á los demás y esto no puede ser.

—Vdes. son incapaces de concebir la variedad. No tienen más sentimiento que el de la igualdad uniforme, en política. La libertad, «que tanta sangre les cuesta», es para Vdes. una ficción. Por ese camino vamos al abismo.

—Por el que siguen Vdes.

—Por uno y por otro.

—Es lo más probable...

Por las reproducciones fonográficas.  
B. AMENÜAL

18 de Octubre de 1899

## Exposición

dirigida por la «Unió Catalanista» á S. M. la Reina Regente de España.

SEÑORA:

La «Unió Catalanista» reverentemente acude á V. M. para expresar su amarga queja por la comisión de un atropello incalificable y para reclamar una satisfacción debida al reciente agravio inferido á Cataluña.

El día 1 del corriente mes se verificó en Bordils (provincia de Gerona) un meeting al que concurrieron numerosas personas respondiendo á los fines patrióticos que la «Unió Catalanista» persigue.

Estos fines, Señora, claros como la luz del día, son bien conocidos ya de todo el mundo. Expuestos en parte á S. M. el Rey don Alfonso XII y en presencia Vuestra, en el año de 1895, por comisión que manifestó la necesidad de dotar á Cataluña del régimen jurídico autonómico junto con otras disposiciones que de momento aseguraran el desarrollo franco y libre de su genio industrial y mercantil, merecieron de Vuestro Augusto Esposo palabras tan lisonjeras que alcanzaron el privilegio de ser para nosotros inolvidables y de llevar la turbación y el asombro al ánimo de los constantes monopolizadores de la gobernación del Estado español, poco afectos á un lenguaje tan expansivo y tan sincero.

Reproducidos más tarde dichos fines y ya con mayor amplitud ante V. M. en Vuestra visita á Barcelona con motivo de las fiestas de la Exposición Universal de 1893, la «Lliga de Catalunya», hoy uno de los miembros de la Corporación recurrente, tuvo la honra de hacerlos de nuevo presentes á V. M. esperando verlos en no lejano día felizmente realizados. Y la esperanza no podía ser más justa, porque recordando la época en que los catalanes peleaban por sus libertades bajo la protección de la Imperial Casa de Austria, reconocía en V. M. su descendiente ilustre escogida por la Providencia para encaminar los destinos de la España actual; y porque, educada en una Corte que reúne en lazo federativo las distintas naciones constitutivas del Imperio, bien podía confiar que, en cuanto de V. M. dependiera, sería acogido con simpatía el ideal catalanista aplicable á España, que es análogo al austriaco y el único medio ya posible de libertar nuestro país de un centralismo absorbente y atrofador, padre de un enjambre de especu-

ladores políticos de oficio que, al repartirse los distritos cuyas necesidades desconocen por completo, dejan desnaturalizada y desvirtuada la verdadera representación de la tierra y causa original, sin duda, de nuestras cada día crecientes desventuras.

Finalmente, desarrollados los mismos propósitos con entera plenitud en las memorables Bases aprobadas por la Asamblea de Manresa del año 1892, en las que explícitamente se declara el alcance de la autonomía pedida para Cataluña, la «Unió Catalanista» no ha cesado de propagarlos y de verlos admitidos con sin igual entusiasmo por un pueblo que reconoce en su aplicación los recursos naturales para recobrar los alientos necesarios con que saliese del actual estado de prostración y abatimientos generales.

Pues bien, Señora; en una de esas patrióticas manifestaciones organizadas en Bordils por la Agrupación de este pueblo, adherida á la «Unió Catalanista», cometiéndose por parte de los agentes de Vuestro gobierno, sin respeto ni miramiento alguno á su alta representación, el inaudito abuso de prohibir la pública exhibición de toda enseña, atributo ó bandera de Cataluña, sin que tan arbitraria medida haya alcanzado hasta ahora la reparación ó correctivo que merece.

No hay que ponderar lo que para nosotros esta vejación y desafuero significan. Empeño inútil y al mismo tiempo contraproducente es el de pretender ahogar las expansiones legítimas de un pueblo que tiene confianza en sus destinos, y cuyas aspiraciones responden á los latidos de su conciencia y á las tradiciones de su historia, humillando los símbolos de su pasada grandeza y condenando los timbres de sus preclaras hazañas, cuyo recuerdo se conserva todavía con orgullo.

Pero si ante este injusto menosprecio á duras penas es creible que haya un pueblo en el mundo capaz de resistir tamaña ofensa sin protesta, en el caso presente, cuando se considera que los blasones y escudos «perseguidos» constituyen como una sagrada herencia de aquellos condes soberanos que cimentaron las bases de nuestra historia, y de cuyas inmortales empresas proceden vuestros títulos de Reina y condesa del Principado, y que las banderas y trofeos ultrajados son aquellos mismos que con tanta gloria y concurso de naciones aportaron nuestros antepasados al Estado español, el ánimo apenado no sabe ni remotamente hacerse cargo de las causas á que ha podido obedecer una disposición tan absurda, y la «Unió Catalanista», que ha sabido devorar en silencio otros agravios recibidos de vuestros gobernantes, no puede callar el ahora sufrido, y aunque no fuera más que por lo que afecta á la dignidad de vuestra soberanía en nuestro territorio, entiendo que no debiera en manera alguna tolerarse.

Bien podría la «Unió Catalanista» quejarse de la influencia que en vuestro gobierno ejerce el espíritu de injuria y de calumnia de determinadas personalidades y de ciertos periódicos, cuyos agentes son más capaces de soportar los más rudos ataques á los fundamentos de la sociedad y á las leyes de orden moral, que el tributo que la gente catalana sabe rendir á los símbolos de sus antiguas libertades. Aquella misma prensa que tanto ha colaborado en la pérdida de nuestras posesiones en Ultramar es la que se dedica con fruición diabólica y por medio de acusaciones gratuitas é irritantes insultos á desnaturalizar el movimiento salvador del catalanismo.

Pero el catalanismo, Señora, no ha de cejar en su noble empeño de librar á la patria catalana del yugo del centralismo despertando sus energías, y que, sin menoscabo que las iniciativas de las demás regiones españolas lograrán sobreponer al monopolio de los gobernantes ejerzan en la representación del país por medios reprochables.

La «Unió Catalanista», Señora, cree servir con su conducta á la robustez y dignidad de la patria catalana, mejorando con ello los títulos de su unión al Estado español, que en V. M. tienen actualmente su más firme arraigo. Confía en la sabiduría y recte juicio que en V. M. resplandecen, para salvarnos de la opresión de los partidos políticos centralistas, cuyo

núcleo radica en el Parlamento, de donde procedan los gobiernos hostiles á nuestras legítimas reivindicaciones.

Por esta razón la «Unió Catalanista» se dirige á V. M. confiada en Vuestro supremo é imparcial juicio para hacerle clara manifestación de nuestros sentimientos y aspiraciones y para que os digneis encomendar á Vuestro Gobierno que haga respetar por sus agentes las funciones legales de esta Corporación y la libre ostentación de los escudos y trofeos peculiares de Cataluña.

Guarde Dios la vida de V. M. muchos años.—Barcelona 14 de octubre de 1899. A. L. R. P. de V. M.—El presidente de la «Unió Catalanista», Francisco Romani y Puigdemolas.—El secretario, Luis Marsans.

## Inglaterra y el Transvaal

Los boers.—Neutralidad de italianos y franceses.—En el Sur de Orange. Londres 13.—Los boers han intentado apoderarse del teléfono de Modderiver para sorprender á la guarnición inglesa de Kimberley.

El objeto de esta maniobra era saber la situación de las fuerzas inglesas, pero no consiguieron realizar su propósito.

Los gobiernos francés é italiano han ordenado á sus súbditos que permanezcan neutrales.

Por el Sur de Orange han invadido los boers el territorio inglés, marchando sobre Colesberg antes de que acabe la semana actual una columna de 8.000 hombres.

Estas fuerzas piensan apoderarse de Colesberg y Newals Pont, avanzando después en dirección de Elizabeth. El general Joubert.—Ataque á un tren blindado.—Cinco boers muertos y veinte heridos.

Londres 13.—El general Joubert, con el grueso del Ejército, ha establecido su cuartel general en Charlestown.

Un tren blindado que se dirigía á Spynfontein fué atacado por los boers.

El tren conducía fuerzas de Infantería al mando de un teniente.

Los boers cañonearon al convoy sin hacer blanco.

Los ingleses contestaron con cañones Maxim.

Los boers fueron rechazados, retirándose con cinco muertos y veinte heridos.

Noticia desmentida.—Invasión del Cabo.—Un levantamiento contra Inglaterra.

Londres 13.—Se ha desmentido oficialmente la noticia de que los ingleses hayan abandonado á Dundee. Las tropas inglesas no han visto por aquellas inmediaciones boer alguno.

Los orangistas han invadido el Cabo divididos en tres columnas.

Los puntos por donde han verificada la invasión son Aliwal North, Nowal Pent y Greatheads Drift.

Piensen atacar simultáneamente las poblaciones de Stamburg y Naaw Poort.

Dícese que los habitantes del Cabo son espías y agentes de los boers, por los cuales sienten viva simpatía.

Odian á los ingleses, cuya dominación parecen soportar á la fuerza, y en muchas ocasiones se han negado á á todo trato comercial.

Se teme que cualquier descalabro que sufran los boers produzca un movimiento insurreccional.

Se sabe ya que mil celones de Grignatowa y Bechuanalandia (territorio inglés), se han unido á los boers.

Esta noticia ha contrariado mucho al gobierno inglés, que empieza á darse cuenta de que su dominio en el Africa austral no está muy seguro.

Kimberley sitiado.—Baden Powell y Plumer incomunicados.—Plan de los ingleses.

Londres 13.—Kimberley está sitiado. Las tropas orangistas están estableciendo en puntos estratégicos su artillería de grueso calibre.

La infantería se guarece en trincheras.

Han cortado el ferrocarril.

Las poblaciones de Baden Powell y Plumer están incomunicadas por haber volado los boers el puente del ferrocarril sobre el río Limpopo.

Los ingleses piensan desembarcar fuerzas considerables en East London y Port-Elizabeth para contrarrestar

la invasión de los boers en el Natal, invadido ellos el Estado de Orange por el Sur.

Sin embargo, los boers tienen fuerzas en la línea de Elizabeth, y si tienen pronto noticia del movimiento del ejército inglés, cubrirán la línea de East London, pudiendo hacer esto mucho antes de que lleguen las tropas inglesas.

**Los boers adelantan.**—Maribogo abandonado.—Entusiasmo en el Cabo.

Londres 18.—La prensa no da ninguna noticia importante.

Los boers continúan avanzando por el Natal sin que los ingleses se opongan seriamente.

Maribogo ha sido abandonado por los ingleses.

Un tren hospital que se intentó hacer llegar a dicha población tuvo que retroceder porque los boers habían levantado los rails de la vía.

El maquinista y la escolta aseguran vieron gran número de boers y hasta creen que llevaban artillería.

En el Cabo, según el *Daily Mail*, reina gran entusiasmo.

Los colonos del país de Galles formarán un batallón de voluntarios.

Ha llegado M. Conyngham Green, agente británico que fué recibido con gran entusiasmo.

Tres mil personas lo aclamaron cantando el *Rule Britannia* y el *God save the queen*.

**Operaciones inglesas.**—Temores.—Refuerzos que llegan.

Dice *The Globe* que un regimiento de Caballería ha salido de Pietermaritzburg hacia la frontera, sin que se sepa nada hasta ahora de la suerte que ha corrido.

Diariamente llegan a las poblaciones de la costa numerosos fugitivos ingleses. Se asegura que han caído prisioneros de los boers numerosas patrullas de policía inglesa.

Ha llegado a Durban el vapor *India* que llevaba 700 hombres del regimiento de Gloucester.

Han llegado también el *Heuzeda* con 300 portadores «huidos» y el *Gaul* con 300 caballos.

**La movilización.**—Dificultades

Se tropieza en Inglaterra con grandes dificultades en la movilización; los reservistas llegan con gran lentitud.

Se cree que a pesar de que se esperaba en el ministerio de la Guerra organizar el nuevo Cuerpo de Ejército, en tres ó cuatro semanas, se tardará mes y medio por lo menos.

La mayor parte de los reservistas, son hombres que han abandonado el servicio hace cinco años y más, por lo tanto tardarán mucho tiempo en estar en disposición de entrar en campaña.

Así es, que cuando el primer Cuerpo, que ya está en el Transvaal, haya luchado con los boers, y por el fuego ó por las enfermedades pierdan parte de su efectivo, será muy difícil llenar esos huecos.

En Inglaterra no quedan más que 48 batallones de línea con 400 hombres cada uno, es decir, poco más de 20.000 hombres. Como se ve, la situación es gravísima.

## El motín de las locas

(Cuento)

Hacia un calor sofocante bajo el peso sin aire de un cielo azul oscuro.

La luz bañaba las paredes del patio del manicomio por donde paseaban varias locas de distintas edades y condiciones.

Había allí madres de familia destruidas por el alcohol, y jóvenes y viejas, en número de veinticinco ó 30, que no cesaban de andar en todas direcciones, sin poder salir del recinto en que se hallaban por estar cerradas todas las puertas del patio. Muchas de ellas pedían agua sin que nadie las hiciese caso, y otras pensaban en la persecución de que eran objeto, y otras se entretenían en darse aires de reinas y de princesas, destronadas por un pretendiente afortunado y ambicioso.

No faltaba, sin embargo, quien tuviera piedad de aquellas infelices, porque la hermana Enriqueta estaba aquella tarde de guardia.

Era la mencionada vigilante una joven rubia y muy agraciada, que iba vestida con un traje de alpaca negro, sobre el cual se destacaba un amplio y limpio delantal blanco. De su cinturón pendía una cadena con un manojó de llaves de distintas formas y tamaños.

Enriqueta estaba sentada en una silla en el centro del patio y seguía con la mirada el paseo de las locas.

La pobre muchacha, que acababa de cumplir veinticinco años, pensaba

en su novio, sin abandonar por eso el cuidado y la vigilancia de las dementes que la rodeaban.

El futuro esposo de Enriqueta era un estudiante de farmacia, rubio como ella y tan tímido que apenas se atrevía a hablarla de amor, cuando uno y otra se encontraban dos veces al mes en casa de unos amigos comunes, en el tercer piso de una calle estrecha y oscura, que les parecía muy ancha y muy clara.

Las locas hablaban entre sí en voz baja y se daban la mano en señal de amistad, demostrando de este modo que siempre queda en el cerebro de los dementes algún resto más ó menos importante de la razón perdida.

—Señorita Enriqueta, ¿puedo salir y estar fuera media hora?

Quien así hablaba era el tío Adrián, el conserje del establecimiento, hombre entrado en años, sumamente grueso y cojo por añadidura.

—Sí, Adrián.

—El caso es que tendría usted que quedarse sola, cosa que el director ha prohibido terminantemente.

—No importa. Vaya usted con Dios. Yo me basto y sobro para todo.

—Es usted una criatura angelical. Ahí tiene usted un periódico que habla de un ministro que ha envenenado a una tía suya. El caso es muy curioso y le interesará a usted de veras. Hasta la vista, señorita Enriqueta.

La hermana, al verse sola, coge el periódico y cree que lee; pero su pensamiento transpasa las paredes del manicomio, cruza las calles de la capital llenas de gente, se detiene ante una farmacia, empuja la puerta, entra en la botica y tiende su blanca mano a uno de los maneceros.

Dan las cinco en el reloj colocado sobre la puerta de la capilla.

Una loca tiene sed, y esto detiene el cortejo de las paseantes. Luego otra experimentó el mismo deseo y después otra y otra, hasta que todas gritan á coro manifestando su ansia de beber.

Pero la fuente está cerrada y la hermana tiene orden de no abrir por nada ni por nadie.

Las locas se impacientan y golpean el suelo con los pies.

—Lucía, Fabiana, Marta—exclama Enriqueta.—Tengan ustedes paciencia hasta que el médico me mande abrir la fuente.

Las tres dementes citadas son las más turbulentas. A la voz de Enriqueta se vuelven todas las locas. La sed es una necesidad que provoca todo género de angustias y despierta todos los tormentos, todos los venenos y todos los odios.

La sed suscita también los amorfugados instintos de la astucia y del engaño, y todo esto puede dar lugar a un complot tácito, fraguado en medio del más absoluto silencio.

Marta y Fabiana, dos seres repugnantes, de edad indefinible, se acercan á Enriqueta, que continuaba sentada en su silla.

—Dénos usted la llave de la fuente—exclaman á un tiempo las dos locas.

Enriqueta contempla con terror á aquellas dos mujeres, cuyas enormes manos tiemblan, y se niega á la petición que acaban de hacerle.

—No puede ser. Lo ha prohibido el director.

Marta y Fabiana se inclinan de pronto hacia la hermana, y la primera se arroja al cuello de la joven.

Enriqueta se estremeció de terror y comprende al fin que las locas han tramado una terrible conspiración contra ella.

La heroína Fabiana se ha apoderado de las llaves y las levanta en alto para mostrárselas á sus compañeras en señal de triunfo.

Y la pobre Enriqueta se ve de pronto rodeada de todas las locas.

Es ya demasiado tarde. La hermana no puede levantarse, porque una de las dementes la sujeta con sus rodillas, mientras la otra le echa atrás la cabeza y le cierra los ojos con sus asquerosos dedos.

El círculo se va estrechando y las locas lanzan ruidos y terribles carcajadas.

Cuatro de las más decididas amotinadas desnudan á Enriqueta y le muerden las carnes, sin que la infeliz criatura pueda intentar siquiera gritar y defenderse.

Las demás locas ayudan á sus compañeras con sus desgarradoras uñas; la risa cunde por todo el grupo y la desventurada Enriqueta ha perdido el sentido y está casi moribunda.

Y el sol, en tanto, ilumina aquel espantoso crimen sin nombre ni precedente ageno.

El motín se halla en todo su apogeo. Las locas se vengan de su destino

en aquel cuerpo sonrosado lleno ya de manchas rojas, que tendido en el suelo se mueve todavía.

Las amotinadas lo patean, lo hien sin piedad y lo destrozan horriblemente.

Los gritos de las dementes cubren los débiles lamentos de la víctima, en cuyo socorro nadie puede acudir...

Y Adrián, al regresar al establecimiento, se detiene aterrado en el umbral de la puerta del patio. Porque, sobre los esparcidos miembros de la hermana, las endemoniadas locas bailan una danza guerrera para celebrar los últimos estertores de la agonía de Enriqueta.

LEÓN DAUDET

## Por correo

Madrid 19.—**Bilbao.**—Circula el rumor de que se tratará de suscitar dificultades para la celebración del meeting de Granada.

Muchos obreros vizcaínos han solicitado pasaporte para emigrar al Brasil, Méjico y la república Argentina.

—A última hora de la tarde ha celebrado una conferencia telegráfica el ministro de la Gobernación con el gobernador civil de Toledo con el objeto de adquirir más datos acerca de la epidemia que se ha desarrollado en Quero.

La epidemia, que parece es una intoxicación de plomo, ha producido allí grande alarma.

—El proyecto de descentralización de que ha hablado la prensa estos días, como afecta á varios ministros, será objeto de un Real decreto dictado por la presidencia del Consejo de ministros.

—**Santa Cruz de Tenerife.** 19.—El gobernador civil al ministro de la Gobernación.—Ha llegado á este puerto hace tres días el brick barca «Julian Shooter», procedente de Río Janeiro.

Refirióse que el piloto del buque asesino en alta mar al capitán y á su señora por los días 23 y 29 de septiembre.

El buque se dirigía á Genova y parte de la tripulación hallábase dispuesta á abandonar la nave antes que seguir el viaje.

El consúl del Brasil pidió auxilio á las autoridades de Tenerife para detener al piloto é instruir las oportunas diligencias.

El comandante de marina dispuso la conducción á tierra del piloto y de los tripulantes del referido barco, yendo con tal objeto á bordo del mismo dos botes con fuerzas del crucero «Infanta Isabel», á los cuales no se dejó practicar dicho servicio, llegando á la resistencia hasta hacerles fuego, al cual contestó la fuerza en vista de la inutilidad de sus intimaciones, y en dicho momento se arrojaron al agua once tripulantes, que fueron conducidos á disposición del consúl del Brasil.

El piloto, que se había apoderado del mando del buque, se suicidó al observar que algunos soldados del crucero subían á bordo.

Allí se encontró el cadáver de otro tripulante, á quien parece que había dado muerte esta misma tarde.

En la fuerza que ha prestado este servicio no ha ocurrido novedad.

—Hay pendiente una cuestión personal entre una autoridad civil de provincia y el director de un periódico.

Algunos amigos de ambos han buscado esta tarde una solución honrosa al asunto.

—Mañana publicará el *Diario Oficial del ministerio de la Guerra* el pase á la reserva del general Jaudenes y el Real decreto referente á la rebaja del cupo.

—**Alicante.** 19.—Anoche se celebró el anunciado meeting federal.

En el se leyó un telegrama del señor Pi y Margall diciendo que el federalismo era el mejor antídoto contra el separatismo.

Hicieron uso de la palabra, entre otros, los señores Salvatilla (D. Nicolás), Estévez, Jerónimo Palma y Vallés y Ribot.

Este último fué objeto de entusiastas aplausos.

Su discurso fué franca y enérgicamente catalanista, aunque afirmando al propio tiempo la unidad de la patria.

Asistió al acto un numeroso público.

—Hace días que se habla de un proyecto que tiene en estudio el ministro de Hacienda, que, de realizarse, proporcionaría al Tesoro un importante beneficio.

Se suponía primero que se trataba de una operación de crédito; pero pronto se negó todo fundamento á tal noticia.

La incógnita parece que empieza á despejarse.

El ministro de Hacienda está nego-

ciando en estos momentos la reducción del interés que devengan las obligaciones del Tesoro.

Este interés es ahora del 5 por 100 y el señor Fernandez Villaverde espera reducirlo al 4 por 100.

—**Valencia** 19.—Reina un fuerte temporal.

A las siete de la mañana un golpe de mar ha hecho zozobrar una balandra cargada de corcho que se dirigía á este puerto.

El bote salvavidas ha recogido á sus nueve tripulantes, que se hallaban en grave riesgo de ahogarse.

Dicho buque pertenece á la matrícula de San Feliu de Guixola.

Los trenes llegan con retraso á causa del temporal.

Madrid 20.—Se dice que el gobierno no levantará inmediatamente la suspensión de las garantías constitucionales en Vizcaya.

Esta medida se haría extensiva á Cataluña si la necesidad lo exigiera; aunque el gobierno no cree que llegue este caso.

Puede asegurarse que este gobierno no hará conciertos económicos.

Entre las reformas del señor Villaverde figura la supresión del año económico, dejando solo el año natural para todos los órdenes.

—**París.**—**Río Janeiro.**—Se ha reconocido oficialmente la existencia de la peste bubónica en Santo.

—**Londres.**—El marqués de Salisbury ha leído en la Cámara de los lores del Mensaje relativo al llamamiento de la milicia y ha presentado un Mensaje de gratitud, que ha sido votado por la Cámara, y luego se han suspendido las sesiones hasta el jueves próximo.

En la Cámara de los comunes, M. Marcellin ha interpelado al gobierno acerca de la actitud adoptada por el gabinete de la Colonia del Cabo y ha preguntado si M. Milner se hallaba autorizado para destruir á dicho gabinete y disolver el Parlamento.

M. Balfour ha respondido que no consideraba justificada esta pregunta.

—**Londres.**—M. Chamberlain ha manifestado en la Cámara de los comunes que la actitud de la oposición animada á M. Krüger y ha rechazado las censuras de M. Stanhope, diciendo que no las consideraba dignas.

M. Stanhope ha protestado vivamente contra este calificativo.

M. Chamberlain ha justificado su asociación con la Liga del Africa del Sud; pero ha añadido que el gobierno nada tenía que ver con ella, á pesar de que la misma se proponía el mismo objeto.

Ha ensalzado á M. Cecil Rhodes, recordando que combatía en Kimberley (Aplausos); pero ha negado que hubiese estado en relaciones con él acerca de la política relativa al Africa del Sud desde la tentativa del doctor Jameson.

Por último, ha manifestado M. Chamberlain que siempre había creído en la paz; pero que el discurso de M. Krüger le convenció de que la guerra era inevitable.

—**Londres.**—Continuando su discurso, M. Chamberlain ha afirmado que debe existir la preponderancia de Inglaterra, en el Africa del Sud á fin de asegurar la paz y proteger á los ingleses; pero que los armamentos y las intrigas del Transvaal se oponían á ello, haciendo inevitable la guerra, y sin duda la oposición habría obrado de la misma manera que el gobierno.

Inglaterra, ha dicho, fué paciente. M. Krüger ha apelado al Dios de las batallas y nosotros aceptamos con fe esta apelación porque nuestra causa es justa.

—No se sabe que hayan ocurrido defunciones en Quero; pero reina gran consternación en aquella comarca.

El presidente del Circulo Vasco ha visitado al ministro de la Gobernación para protestar contra la orden del gobernador de Bilbao mandando que se cerrara dicho Circulo. Fúndase la protesta en que un gobernador puede cerrar los Circulos, pero no disolver la Sociedad, como lo hizo la mencionada autoridad.

El ministro de la Gobernación ha ofrecido pedir informes y resolver este asunto en justicia.

El gobernador civil de Toledo ha participado al señor Dato que existen en el pueblo de Quero 230 enfermos graves y que el médico del pueblo desconoce el carácter de la enfermedad. Tampoco la conoce otro médico que fué de Toledo.

La enfermedad presenta los síntomas de un cólico agudo ó de un paludismo infeccioso.

El consúl de Oporto ha teleografiado que ayer fué atacado de la peste bubónica un médico militar que vino de Lisboa para estudiar la enfermedad.

El consúl de España en Río Janeiro telegrafía que se ha declarado oficialmente la existencia de la peste bubónica en Santos y que circulan rumores de que han ocurrido algunos casos de dicha enfermedad en Río Janeiro.

—**La Gaceta** publica el decreto relativo al cupo llamando á las armas 60.000 hombres y le precede una larga exposición demostrando que de esta suma sólo ingresarán en filas los contingentes necesarios para llenar el cupo, pues el resto se cubrirá con el ingreso de los mozos procedentes de la revisión.

—**Londres.**—En la Cámara de los comunes, M. Morley ha acusado al gobierno de querer imponer al Transvaal unas condiciones que no se atrevería á imponer á una colonia autónoma.

M. Chamberlain ha protestado contra esta afirmación.

M. Morley ha dicho que votaría á favor de la enmienda de M. Stanhope.

M. Bourtrely ha combatido también al gobierno.

M. Balfour ha declarado que la verdadera causa de la guerra fué el propósito del Transvaal de conceder una representación insuficiente á los wílanders.

La enmienda de M. Stanhope ha sido desechada por 362 votos contra 135.

El Mensaje ha sido aprobado por unanimidad.

—**Capetown.**—Vryburg capituló el domingo. La policía y los habitantes evacuaron la ciudad.

—**Ladysmith.**—Los boers ocupan á Actonhones.

Los boers se apoderaron el jueves en Elandslaate de un tren en que iban algunos militares.

—**Londres.**—El *Morning-Post* ha publicado una segunda edición, en la que se dice que los boers, en número de 3.000, acampan en Actonhones y que el tren capturado en Elandslaate llevaba cuatro vagones llenos de ganado. Fueron hechos prisioneros dos periodistas.

## NOTICIAS

### De las islas:

#### Felanig

Serian sobre las ocho de esta mañana cuando de público se decía que hacia cosa de media hora se había desplomado una parte de la cueva que hay en las inmediaciones de esta ciudad y punto llamado *Lo Arenal* en la que había quedado sepultado un hombre que estaba cavando arena gruesa vulgarmente llamada *grava*; el cual ha sido extraído por varias personas que han acudido en el lugar del suceso después de avisadas por un joven que estaba trabajando fuera de la cueva en compañía del desgraciado. Puesto el hecho en conocimiento del señor Juez municipal de esta ciudad, se ha constituido seguidamente el Juzgado en unión de los facultativos municipales señores Bordoy y Bannassar en dicho punto.

Llegados allí han encontrado tendido sobre la *grava* el cadáver de un hombre que después de examinado ha resultado ser el de Bartolomé Adrover y Nadal (s) Gravé, natural y vecino de esta ciudad, viudo y de 26 años de edad, que había sido extraído ya por las personas que allí habían comparecido para prestar auxilio.

En este estado el señor Juez ha ordenado el levantamiento del referido cadáver y que fuese trasladado al depósito del cementerio de ésta, para que por dichos facultativos se procediese á la autopsia del mismo; instruyéndose previamente las oportunas diligencias sumariales.

Dícese y puede casi asegurarse que dicho desplome ha sido á consecuencia de la gran cantidad de agua que sobre esta ciudad y su término ha caído estos días y por lo mismo el hecho puede considerarse casual y desgraciado.

—Con motivo de ser el domingo próximo venidero el día en que se celebra en esta ciudad la última feria de la temporada, notanse entre nosotros varios transeúntes que al parecer están dispuestos á vender sus géneros con gran garantía, lo cual hace creer que se verá animadísima.—*Corresponsal.*

20 de Octubre de 1899.

### De la capital

En la Escuela de Bellas Artes de esta provincia, no sabemos si debe ser por el poco sueldo de que disfrutaban sus profesores ó por otro motivo se da el caso de que nunca al abrir sus clases tiene el completo de estos; así es que hemos visto que al abrirse este curso

académico faltan tres de los ocho profesores que debe tener. Y según noticias tenemos otro profesor nombrado ultimamente y con residencia en el continente, que al empezar el curso, que es cuando debía presentarse a enseñar la clase que le corresponde, ha enviado certificación facultativa de hallarse enfermo. ¿Se tratará de una segunda edición de aquel célebre profesor de años atrás que entre permisos, enfermedades y comisiones, pasó más de cinco años sin venir a dar un día de clase, y en recompensa de sus buenos servicios obtuvo una cátedra de mayor sueldo y además se cobra el importe de un quinquenio sin haber cumplido como tal profesor durante este tiempo?

Estaremos a la mira para no consentir que se inviertan los fondos provinciales y municipales inutilmente y denunciaremos continuamente los abusos que pudieran cometerse.

El Director de la Escuela libre de Comercio y preparación de carreras, don Julio de Villalba, nos ha remitido una atenta carta suplicándonos hagamos público que desde el día 1.º del presente mes ha quedado constituido en dicha escuela el curso de las importantes asignaturas de Derecho mercantil é internacional y economía política á cargo de varios señores abogados, cuyas asignaturas serán gratuitas para todo individuo que se dedique al comercio.

La inscripción de dicha materia continuará abierta todos los días del presente mes de doce á tres de la tarde.

Leemos en un periódico de Barcelona que el ex alcalde de Argel, monsieur Max Régis, saldrá brevemente para el Transvaal, al objeto de luchar al lado de los boers contra Inglaterra.

Le acompañarán en su viaje los diez redactores del periódico *Anti-juíf*.

Servicios prestados por la guardia civil: De cuenta de la del puesto de esta ciudad haber detenido á un individuo autor de un robo verificado en una calle del Sol, de cuyo hecho dimos cuenta ayer.

La *Gaceta* de Madrid publica una Real orden del ministerio de la Gobernación disponiendo que sean admitidas á libre plática las procedencias de Lorenzo Marqués, por haber desaparecido de dicho punto la peste bubónica.

El presidente del *Centro de Unión Republicana* nos ha invitado á la velada recreativa que ha de celebrarse en los salones de dicha sociedad, esta noche á las ocho y media.

Algo mas animado que de ordinario se vió ayer el mercado celebrado en la plaza de este nombre, siendo las aceitunas la mercancía que fué más abundante y viéndose algunas apertaderas de clase muy superior de las redondillas verdes.

Desde hace algunos días ha llegado á esta isla el primer paso de becadas ó chochas, cuya entrada suele coincidir siempre con los temporales que ocurren en la segunda quincena de Octubre.

Con estos animales y los estorninos ya tienen los aficionados á esta clase de caza con que pasar el tiempo.

El Consejo de gobierno del Banco de España ha dispuesto que se recojan los billetes de la serie de á 500 pesetas que llevan la fecha de 1.º de enero de 1884 y el busto de *Mendizábal*, retirando los que aún quedan en circulación de los 300.000 que se emitieron, por haberse presentado uno de ellos falso.

Anteayer por la tarde quedó completamente vacío el polvorin de Hornabeque, cuya polvora ha sido trasladada al depósito de Belver, conforme dispuso el Capitan General, atendiendo á la súplica del alcalde accidental señor Lladó.

El día primero del próximo mes de Noviembre empezará á regir en esta ciudad el nuevo reglamento sobre carrajes de alquiler redactado por el Teniente de Alcalde señor Fuster de

acuerdo con los conductores de dichos vehículos y aprobado por el Ayuntamiento en una de sus últimas sesiones.

En este nuevo reglamento se han hecho varias importantes modificaciones de gran utilidad para el público, una de ellas la rebaja de tarifas, las cuales daremos á conocer á nuestros abonados tan luego como nos sea posible hacerlo.

Leemos en *El Noticiero Universal* de Barcelona que el meeting organizado por el *Fomento del Trabajo Nacional* para solicitar del Gobierno la implantación del Concerto económico en dicha capital, se verificará en el teatro de Novedades el próximo jueves á las nueve de la mañana.

Al acto han sido invitadas las Cámaras de Comercio de España en calidad de socios corresponsales del *Fomento*.

Desde hace algunos días un operario del Ayuntamiento se está ocupando en la operación del repique de la acera transversal empedrada existente en la calle del Conquistador esquina á la de Marina.

Suponemos que una parte de dicha acera será empedrada de nuevo pues su estado no puede ser más deplorable.

Con rumbo á Ibiza y Alicante salió á las cinco de la tarde de ayer de este puerto el vapor *Iseño*, llevándose la correspondencia, varios pasajeros y efectos.

Entre los pasajeros embarcados á bordo de dicho buque, figuraba el ex senador del Reino don Pedro Martínez y Rossich.

Pocos momentos después lo efectuó el *Ciudad de Mahón* con rumbo á Mahón, con la valija, 10 pasajeros y carga.

Mañana á las diez y media se constituirá en esta Audiencia el tribunal del Jurado del partido de Inca, para ver y fallar la causa instruida contra Antonio Socías acusado del delito de robo.

Dicho procesado estará defendido por el abogado don Antonio Rosselló y Gomez y representado por el procurador don Francisco Santandreu.

En el Real Colegio de la Pureza se celebró ayer la fiesta dedicada á Santa Ursula.

Por la mañana hubo comunión general y á las diez se celebró la misa mayor, siendo ejecutada por un afinado coro de señoritas.

El sermón estuvo á cargo del orador sagrado don Miguel Garau.

El oratorio estuvo adornado con sumo gusto y sencillez.

El señor Alcalde de esta ciudad recibió ayer los modelos de aparatos mecánicos para la limpieza de letrinas y pozos negros, sin que ofrezca peligro para la salud pública.

El señor Lladó ha encargado al ingeniero municipal señor Calvet que forme un presupuesto de los aparatos de dicha clase que crea más necesarios y convenientes para el servicio de esta ciudad.

Los asuntos puestos á la orden del día par ser discutidos en la sesión que celebrará mañana el Ayuntamiento ó en su defecto el miércoles en segunda convocatoria son los siguientes:

Secretaría.—Acta de la sesión anterior.—Aprobación de varias cuentas por servicios municipales.—Oficios del señor Gobernador Civil de la provincia sobre la sentencia recaída en el expediente incoado por don Cristóbal Pons.—Oficio del Ingeniero municipal manifestando que no puede concepuarse via pública el jardín de la Lonja.

Estadística.—Alta en el padrón de vecinos.

Obras.—Concesión de varios permisos para obras particulares.

Ayer salieron para Mahón en donde han de constituirse en Tribunal para la vista de algunas causas los señores magistrados don Francisco Iribarne, don José García don Diego Carril y el teniente fiscal don Felipe A. Corral.

Uno de los muchachos que ayer por la mañana estaban trabajando en el taller de herrería que el señor Coll posee en la calle de los Oimos, tuvo la desgracia de que una de las correas de la máquina le cogiera la mano derecha magullándole uno de los dedos.

Auxiliado por los demás operarios fué trasladado á la casa de Socorros de la plaza de Santa Eulalia donde le curó el médico municipal de guardia.

Se comenzará en la iglesia de San Juan una novena de almas, el lunes 23 del corriente al anochecer con sermón por el P. Miguel Cardell filipense.

Esta mañana á las siete y media en la iglesia del Socorro se celebrará misa de comunión general por los cofrades y devotos de Nuestra Señora de la Consolación y Correa.

A las doce de la tarde de ayer fundó en este puerto el vapor *Belloer* procedente de Barcelona, con la correspondencia, numeroso pasaje y carga, figurando entre el pasaje el conocido fabricante de licores don Juan Suau.

Entre los acuerdos tomados por la Asamblea de Farmacéuticos en la reunión celebrada el miércoles último en Madrid se procedió al nombramiento de la mesa de dicha Asamblea, quedando nombrado como vocal de la misma nuestro amigo y paisano don Juan Valenzuela, á quien felicitamos por la distinción.

La *Gaceta* ha publicado el anuncio del real decreto de la Presidencia del Consejo, derogando el real decreto de 7 de Enero de este año, relativo á la fijación del cupo.

He aquí la parte dispositiva: «Artículo 1.º Los artículos 83, 90, 152 y 154 de la vigente ley de reclutamiento y reemplaz del ejército de 21 de agosto de 1896, que fueron modificados por mi real decreto de 7 de enero último, se restablecen tal y como existen redactados en aquella ley, sin variación alguna, quedando en toda su fuerza y vigor las disposiciones contenidas en los expresados artículos.

Art. 2.º Esta medida se entenderá aplicable al reemplazo de este año, á fin de que el contingente del ejército pueda fijarse con estricta sujeción á los preceptos de dicha ley.

Art. 3.º Quedan sin efecto cuantas disposiciones se opongan á este real decreto.»

Teatro-Circo La comedia en un acto de don Gonzalo Canto, *El asistente del coronel* se estrenó anoche en el Teatro-Circo.

La obra gustó; los aplausos del público lo demostraron.

Durante todo el desarrollo de la acción, la concurrencia pasó un rato divertido con los chistes de que está llena la obra. Los incidentes cómicos están tratados con buena mano.

La dirección ha estado acertada en la elección de una obra que resulta labor fina en parangón del trabajo grueso de otras del género chico.

La *Miserachs*, Berges y Peralta discretos en sus papeles.

FIESTAS Y SARAOS En el Centro militar Las lluvias otoñales, refrescando la temperatura, preludian también las veladas íntimas, los conciertos familiares saboreados al dulce calorillo de nuestros salones provincianos.

Sin embargo, la velada de anoche fué un excepción. Aún se respiraba un ambiente tibio, la noche era tranquila, luminosa, como una reminiscencia del verano. Los corrillos se formaron en la terraza, rehuendo el abrigo, buscando aún el fresco que imponían sin duda á nuestras elegantes, los primeros trajes de otoño.

El noneto que dirige Cusini trabajó de veras, afiadísimo, casi delicioso. El programa era escogido; Weber, Chopin, Verdi, Ponchielli, Caballero. Todos gustaron, Chopin, sobre todo; el dulcisimo autor del *Wals* lento. No hay para que ponderarlo. Nuestras tertulias han ido tomándole el gusto á los clásicos, y Chopin es familiar en nuestras reuniones. Entiéndase mientras no se abuse de él. Una amiga mía de un gusto como hay pocos me lo decía anoche: á Chopin no puedo oírle todos los días; me destrozaría el alma.

No faltó tampoco el *bel canto*. Matilde Escalas y Manolo Delgado hubieron de improvisarlo. La primera cantó una hermosa romanza de A. Scontrino, *Voglio...* Y era yo quien hubiera deseado oír la horas enteras, jugueteando aquella voz que no acierto á definir con una expresión concisa.

Delgado cantó una romanza de la ópera *Werther* de Massenet.

No puedo extenderme en más detalles porque el peso de las emociones me rinde. Solo quiero hacer constar que el piano estuvo á cargo de Rosina Escalas.

La nota nueva fué la poesía versificada. Nuestra inspirada poetisa doña Manuela de los Herreros de Bonet, Semir y Rosina Escalas recitaron algunas poesías, *en petit comité*.

Esto vino á compensar la falta de baile. Otro día será. Y otro día también estaré yo para escribir. Porque hoy no puedo, francamente; estoy con el temor de descreditarme ante mis respetables lectoras y sobre todo ante mis bellísimas lectoras que de seguro se extrañarán de lo poco amable que ha sido con ellas el primer día, su admirador empedernido, ASMODEO

Noticias del ejército Cruces.—Se ha concedido al capitán de infantería don Luis Billón Serra la cruz roja de primera clase del Mérito Militar.

Sueldos y Gratificaciones.—Se ha resuelto que el primer teniente de infantería don Juan Coll Fuster, tiene derecho al abono de las tres pagas que, á razón de cuatro quintos del sueldo de su empleo en Ultramar, se le facilitaron al efectuar su embarco: debiendo reintegrar al presupuesto de la Península el importe de los tres meses de sueldo consecutivos á la fecha de su acta en la misma, y devolviéndosele por la Comisión liquidadora de la Caja de Ultramar en la forma que determina la real orden circular de 28 de marzo último.

Cultos para hoy Jubileo de Cuarenta Horas Concluirán en Santa Catalina de Sena. A las seis de la mañana exposición del Santísimo, á las diez misa cantada con música y sermón que dirá el orador el P. Genaro Blanquer, S. J. Al anochecer continuará la devoción del mes de Octubre, coronilla de las doce estrellas, cantada por la música y la reserva del Santísimo.

Otras funciones En Montesión, fiesta que la colonia aragonesa y otras devotas personas dedican á la Virgen del Pilar; á las siete y media misa de comunión que celebrará el M. I. señor don Matias Compally, canónigo. A las diez bendición solemne de una nueva imagen de la Virgen del Pilar; acto continuo empezará la misa mayor con orquesta y sermón que dirá el R. P. José Videllet, superior de la residencia de los Padres de la compañía; acabada la misa se cantará la salve del maestro Torres. Por la tarde á las seis y media rosario y sermón.

En las Capuchinas la Asociación de maestras obsequiará á Santa Teresa de Jesús, con misa de comunión á las siete y media de la mañana; á las diez misa cantada con orquesta y sermón que dirá el orador don Antonio María Masanet, Pbro.

En el oratorio del Colegio de la Pureza se celebrará igual fiesta, á las diez misa cantada y sermón que dirá el M. I. señor don José Oliver, canónigo y Deán de la Santa Iglesia Catedral.

Visita á la Corte de María A Nuestra Señora de la Cueva Santa, en Santa Clara.

Cultos para mañana Jubileo de Cuarenta Horas Empezarán á San Antonio de Viana en sufragio de una difunta. A las seis de la mañana será la exposición; á las once meditación, rosario y misa rezada; al anochecer después del rosario y misa rezada; al anochecer después del rosario, meditación y la reserva del Santísimo.

Otras funciones La novena de las almas del Purgatorio empezará al anochecer en las iglesias siguientes, con sermón por los oradores que á continuación se expresan:

En Santa Eulalia, el P. José Auba de San Felipe Neri.

En San Jaime, el P. Miralles de los Sagrados Corazones.

De Santa Cruz, don Miguel Gayá, vicario de San Jaime.

En San Miguel, el P. Miguel Rosselló.

En San Nicolás, el P. Antonio Tomás.

En San Juan, el P. Miguel Cardell.

En San Felipe Neri, el P. Nicolás Reus.

Visita á la Corte de María A Nuestra Señora de la Soledad, en las Miñonas.

ESTADISTICA Inscripciones verificadas en los Juzgados Nacimientos: Día 19.—Varones 2.—Hembras 1.

Registros del puerto de anteayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Cargada, hay nimbus.

Id. del horizonte.—Cargado. Dirección del viento.—Fresquito del segundo cuadrante. Estado del mar.—Rizada del viento en el interior de la bahía. Buzques á la vista.—Ninguno. Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Cuando el orto soplabá al N. el viento flojo, rizada la mar, elevado su nivel, cargado el horizonte y con celajes sueltos el zenit. Fué despejando algo y refrescando el viento á medio día que nos aproximábamos al medio día, á esta hora era frescachón el N. E. No refrescó más en el resto del día y al ocaso era el viento fresquito y demás que arriba se espresa.

Noticias.—Entró el vapor *Iseño* de Marsella, el *Lulio* de Ibiza y el *Cabrera* de Cabrera. También entró el pailebot *Nuevo Corazón* de Huelva. Salieron los vapores *Cataluña* y *Lulio* para Barcelona.

Mateadero: Día 21.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 3.—Vacas, 4.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 1.—Carneros, 0.—Ovejas, 12.—Borregos, 1.—Cerdos, 99.—Cabras, 3.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 23.—Cerdas, 17.—Lechonas, 0.—Total, 168

TELEGRAMAS (De nuestro servicio particular) Tormenta Madrid 21 á las 3'40 t. Ha recrudecido la tempestad en Valencia.

Los trenes circulan con retraso. El mar está alborotado. El Jucar ha sufrido notable crecida.

Las casas más cercanas amenazan ruina. Mencheta

NOTICIAS de la madrugada TELEGRAMAS Esta mañana á la hora de cerrar la presente edición continuaba interrumpida la línea telegráfica que nos une con el continente, lo cual nos impide de nuevo el poder publicar ningún despacho de nuestro servicio particular.

TEATRO-CIRCO BALEAR Compañía cómico-lírica dirigida por don José Bayarri.

Funciones para hoy domingo A las cuatro de la tarde y á beneficio del público.

La revista cómico-lírica en un acto, *Los presupuestos de Villapierde*

El sainete cómico-lírico en un acto, *Agua azucarillos y aguardiente*

La comedia en un acto, *El asistente del coronel*

Entrada general 30 céntimos.

Por la noche á las ocho y media. La zarzuela en un acto, *Los cocineros*

La comedia en un acto, *El asistente del coronel*

La zarzuela cómica en un acto, *Las figuras de cera*

El sainete en un acto, *El primer reserva*

Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada, 0'30 id.

PLAZA DE TOROS DE PALMA Variado espectáculo de novedad para el domingo 22 de Octubre de 1899, por la Compañía gimnástica que dirige don Luis Agustini, y en la que se representará por primera vez el drama histórico mimico en dos actos y catorce cuadros, titulado: *Los célebres Braconiers*, terminando con el baile *La Madrileña*, que la bailarín en compañía el maestro Agostinet y la funámbula Elvira Agustini.

La función dará principio á las tres y media.

Entrada general, 1 real.

El profesor don Roque Carnicer da clases de 2.ª enseñanza (sección de Letras) en su casa Luz, 12, entresuelo.

Coronas mortuorias A PRECIOS DE FABRICA en el establecimiento de

JUAN A. LOPEZ Palma-QUINT, 4-Palma

El mejor preparado para el estómago, es el «Elixir á la Ingulvina Giol. Véase el anuncio en la 4.ª página.

Mari-Juana--LOS PRESUPUESTOS DE VILLAPIERDE--La Buena Sombra y todas las obras que se estrenen con éxito en Madrid, Barcelona y Valencia, Partituras y Piezas sueltas y además se encontrarán sus correspondientes libretas. ¡Éxitos! «Homenaje á la Francia», Precioso paso doble, «La Bella Geraldine», Polka de grandioso éxito, por P. MARTORELL, del mismo autor Polichinella Polka y Humorístico Wals, En publicación del mismo autor ¡¡Tableau!! Polka—PALMA-JAIME II, 103-PALMA.

Invitación para participar á la próxima

# GRAN LOTERIA DE DINERO

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado contiene 118.000 billetes, de los cuales 59.180 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. 58.820 billetes gra-tuitos importa

**Marcos 11.764.323**

ó sean aproximadamente

**Pesetas 18.000.000**

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59.180 premios hallarán seguramente su declaración en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50.000, de la segunda 55.000, ascendiendo en la tercera á 60.000, en la cuarta á 65.000, en la quinta á 70.000, en la sexta á 75.000 y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importará 500.000, especialmente 300.000, 200.000 Marcos etcétera.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mútuo, estendidas á nuestra orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio, fácil á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

- 1 Billeto original, ontere: Pesetas 9
- 1 Billeto original, medio: Pesetas 450

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

10 de Noviembre de 1899

**Valentin y Cia**

Expendiduría general de lotería

**HAMBURGO**

Alemania

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

**500.000**

MARCOS

ó aproximadamente

**Pesetas 750.000**

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1	Premio á M.	300000
1	Premio á M.	200000
1	Premio á M.	100000
2	Premios á M.	75000
1	Premio á M.	70000
1	Premio á M.	65000
1	Premio á M.	60000
1	Premio á M.	55000
2	Premios á M.	50000
1	Premio á M.	40000
1	Premio á M.	30000
2	Premios á M.	20000
26	Premios á M.	10000
56	Premios á M.	5000
106	Premios á M.	3000
206	Premios á M.	2000
812	Premios á M.	1000
1518	Premios á M.	400
36952	Premios á M.	155
19490	Premios á M.	300,
		200, 134, 104,
		100, 73, 45, 21.

## PAÑERIA DE ANGLADA Y LLAUGER

ANTIGUA Y ACREDITADA CASA DE CAN BITLA

113 Y 115--JAIME II--113 Y 115

En este establecimiento se acaban de recibir estensísimas colecciones de todos los artículos del ramo de pañería como gergas, chaviots, vicuñas, armures, australias, patenes, pantalonera, paños para capas, embozos y demás géneros propios para trajes y abrigos, los cuales se detallan á precios muy reducidos, desde la clase más económica á la más selecta. Recomendamos á los compradores se sirvan visitar el establecimiento, seguros de que quedarán altamente satisfechos de los gustos, clases y precios de todos géneros.

Pañería de Anglada y Llauger--Jaime II, 113 y 115

# PIANOS

## E. MARISTANY

Especialidad en afinaciones y reparaciones á precios limitadísimos en toda clase de instrumentos.

# FONÓGRAFOS

y toda clase de instrumentos y accesorios, á precios hasta hoy desconocidos.

CONSTITUCION, 24 A 32--ENTRADA PELAIRES 74 1.º

**Nuevo servicio DE FALUCHOS COSTANEROS**  
Para informes y demás Bernardo Es-tela, sobre-suella.

**Compra y venta de fincas.** Dirigirse calle de la Riera, número 36, Palma.

**Química Agrícola**  
Tratado de Abonos por don Bernardo Giner Aliño.  
Precio 6 pesetas.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

## ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

### ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Satarra del estómago, Diarreas, Bile, Convalecencias débiles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestino.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Penitente, 36, BARCELONA

## Impotencia,

DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD

CURACION rápida con la renombrada POMADA FORTIFICANTE de Rodriguez de los Rios. Es infansiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Dix pesetas bote en todas las principales farmacias y droguerías. Va por correo previa libranza. Depositario en Palma, Centro Farmacéutico. Harina 84 y 86.

**Perra**  
En diez pesados se extravió una perra podence, color rojizo, pelo largo, con las faldas blancas y una mancha también blanca sobre las nalgas. Se suplica á la persona que la tenga en su poder se sirva devolverla calle de la Unión, número 98. Palma.

# Tienda Nueva de San José

BRONDO 7--ANTIGUA CASA BRONDO--BRONDO 7

SE ACABAN DE RECIBIR LOS GÉNEROS DE LA PRESENTE TEMPORADA

Rico surtido en lanas para vestidos de Señora. -- Pañolería en todas clases y tamaños. -- Tapicerías, ramos, yutes, cortinajes, alfombras, géneros de punto, medias, calzoncillos, camisetas y calcetines en todas clases y tamaños.

ESPECIALIDAD EN TELAS BLANCAS

Ojo-sorprendente regalo-Ojo